
【旧刊重识】

关于
电 影《沙
鸥》，八岁

的我只留下了两个印象：一是女排
队长沙鸥不吃牛肉，但为了为国争
光不得不痛苦地硬吃——天哪，我
愿意顿顿吃牛肉！可惜我不是女
排队员。二是沙鸥在最苦闷时和
男朋友去逛圆明园，漫步在废墟
上，画外音说的是“都烧光了，除了
石头”“其实世上本没有路，走的人
多了，便成了路”。这又是一句我
从电影里学到的鲁迅的名言。电
影真是那时的好学校。

后来我当然知道《沙鸥》的编剧
与导演，是著名的张暖忻，一起编剧
还有她的丈夫李陀。人和戏，都是
20世纪80年代重要的文艺史符号。
当时的宣传口径是：“没有目标就没
有生活，崇高的目标使人变得崇高；
真正的幸福不在于目标是否达到，而
在于为实现目标所作的努力和奋斗，
崇高、伟大的目标不是一个人所能实
现，它需要一代又一代人不懈地追求
——这就是《沙鸥》给我们的启示！”
新锐评论家郑洞天给《沙鸥》的定位
则是：“艺术的翅膀，要永远随人民的

心一起翱翔，这是《沙鸥》给予我们最
重要的启示。”

可是，据张暖忻发表在《电影
画报》1981年第4期上的《我的追
求》上所说，她拍《沙鸥》是希望向
意大利新现实主义导演德西卡和
日本导演山田洋次学习。山田洋
次！我想到的只有寅次郎与《家
族之苦》。没错，张暖忻看重的正
是他的电影“在平易淡雅的格调
中浸润着含蓄而又浓厚的抒情色
彩，常常通过对普通人的日常生
活的描写，达到感人至深、催人泪
下的强烈艺术效果”。

因此，张暖忻拍《沙鸥》做出
了大量的探索性尝试：使用非职
业演员担任主角，全部用实景拍
摄，并在一些地方采用了现场抢
拍和实地偷拍的纪录片式的拍摄
方式，她追求的是一种非戏剧化、
内在的抒情色彩。“我希望自己能
以一种质朴的清新格调，感动观
众，赢得观众的心”。

天哪，我现在好希望《沙鸥》
能在影院重映，我再去买票看一
遍这部当年因为童稚与之擦肩而
过的探索电影。

向山田洋次学习

钟红明 上海《收获》杂志副主编【不知不觉】

我还是更
容易记住一个
作 家 最 初 感

动我的作品，那种饱满的情感
和气息、繁茂生长的细节，不
用再次阅读，就会浮现眼前。
比如黑孩重新回到文学写作
里 来 ，是 2019 年 在《收 获》刊
载的长篇《惠比寿花园广场》，
后来她又在《收获》发表了几
部长篇小说，但我还是会想起
最初“惊艳”的感受：某一个夏
日，女主在日本东京的惠比寿
花园广场溜达。广场上最高
的大楼，仿佛是大片蓝色的玻
璃建筑的，而大部分建筑物的
屋顶、栏杆、窗框、街道的标示
牌的基调，是金黄色和墨绿色
的。到了晚上十点，露天酒吧
里人群熙攘，啤酒的香气如瘟
疫般蔓延开，连夜晚的天空都
蒙上橙黄的啤酒的颜色。她
对自己说，什么时候有了钱，
要把家搬到惠比寿来。她的
钱离“目标”有些远，但她遇到
了一个住在惠比寿花园的男
人，然后她就搬过去一起住，

过上了童话般“幸福”的生活
…… 作 家 令 人 惊 叹 之 处 是 对
人性与自我审视的深刻与赤
裸，坦然面对女主内心深处对
物质生活的渴望，即使不是遇
到这个“渣男”，可能她也会抓
住另外一个男人，只要能将她
带往惠比寿生活。最终，女主
从泥淖中挣脱，“告别”了这段
生活与惠比寿。

黑孩一直在日本生活，她
在最新的一篇创作谈里说，她一
直担心将自己经历的生活写完
了后去写什么，有危机感，但在
读过《番石榴飘香》后她顿悟：马
尔克斯说格雷厄姆·格林非常正
确地解决了一个文学问题，就是
他精选了一些虽然看起来互不
相干，但是在客观上却有着千丝
万缕真正联系的材料。还说他
用这种办法，可以将热带的奥秘
提炼成腐烂的番石榴的芳香。
黑孩说，“写不出来了”的障碍一
扫而光，她看到了以往没发现的
世界，写作通畅起来，那就是最
近在《收获》发表的短篇《万有引
力》和《物理反应》。

克服写作危机的途径
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【有感于思】 阎晶明 中国作家协会副主席
尤今 新加坡作家【昙花的话】

杨早 中国社科院文学所研究员

【拒绝流行】
曹林 北京时事评论员、大学教授

新的革命加爱情
语文阅读有标准答案吗？

超越寻找简单结论的阅读

最 近 ，
在南昌青苑
书店为我举

行的新书发布会上，一个 18 岁
的青年提出了一个让他困惑的
问题：

“我是在语文的阅读题上
第一次接触您的作品，篇名是
《追寻书籍的味道》。其中有一
道题目要我概括对这篇文章精
神内涵的理解，我洋洋洒洒地
写了三大段，结果得到 0 分，因
为我的答案跟出题人的答案不
一样。请问，您是否认同以标
准答案的方式来理解您的文
章？如果由您来做阅读题，可
不可以写出出题者想要的答案
呢？”

我坦白地答道：“如果由我
来回答，我可能和你一样拿零
分。”

同一篇作品，由一千名读

者来读，就有一千种不同的理
解，而各人所汲取的精神养分
也截然不同，根本没有统一的
标准答案。文学作品有一种温
润、温柔的味道，然而，一旦转
化成考题，立马会变得僵冷生
硬，让人望而生畏。尤其是当
学生使尽洪荒之力作答却捧回
一个大鸭蛋，也许对文字的热
忱自此便会降至冰点了！

文学作品，实际上犹如万
花筒，不论从哪一个角度去看，
每个画面都有自己的灵魂，观
者可以透过自己的观点赋予它
新的生命。硬生生地以解剖数
学的方式来加以分析，这种一
加一等于二的刻板，对文学生
命是一种亵渎与扼杀。

我认为，语文老师如果要
以文学作品出题的话，在设置
答案时，就必须要有一种海纳
百川的包容性。

●随手拍

随手拍专用邮箱:
ycwbwyb@163.com

1 月 21 日夜至 22 日凌
晨，浙江开化县境内普降中到
大雪，有的地方积雪厚度达
10多厘米，雨雪冰冻灾害造
成该县墩月线等公路沿线毛
竹、杜英等树上积雪结冰严
重，不少树枝都被积雪压弯了
腰。道路养护人员冒着严寒，
及时清除积雪，保障安全。

除雪护绿
□图/文 徐曙光

【如是我闻】

三 年 疫 情
后我第一次去
德国，选择了埃
尔兰根大学作

为“根据地”，之前我来这里是因
为我以前的师弟王马克（Marc
Matten）做 了 中 国 当 代 史 的 教
授。其实另外一个我没有说出
的原因是，这里有一个我可以自
由散步的地方，那就是罗特尔海
姆公园。

我2006年7月在这座大学城
的时候，当时有一个朋友住在这
个公园的另一边，所以我经常会
走过一片草地。罗特尔海姆公园

原来的名字是 Exerzierplatz，汉
语的意思是“阅兵场”，现在是一
个自然保护区，其实它的位置就
是埃尔兰根市的一处军事旧址，
这里是弗兰肯沙地轴心的一部
分，这也是我每次散步回来，鞋上
全都是沙子的缘故。

在德国的大城市中，有这样大
的一片自然保护区，对于城市居民
来讲，可以说是一件奢侈的事情。
你走过草地的时候，不时可以看见
其中的牌子，上面画着筑巢的小
鸟，写着：3月15日至7月31日是
筑巢的日子，请勿入内。意思是请
大家不要打扰这些鸟类筑巢，除此

之外，这里爱鸟的人们还做了各种
鸟巢，以吸引鸟儿们在此安家。

这让我想起了佛教的夏安
居。据《五分律》记载，世尊之所以
要求“安居”是由于“尔时诸比丘春
夏冬一切时游行，蹈杀虫草，担衣
物重，疲弊道路”，因此作为修行制
度之一的安居，在印度雨季的三个
月间，佛陀禁止出家人外出而聚居
一处以致力修行，最主要的是由于
这个时间外出会踩死地面虫类及
草树新芽等。从另外一个方面讲，
当时的印度次大陆属于热带气候，
雨季的时候僧团游行乞食也会受
到蛇类蚊虫的侵袭。

夏安居李雪涛 北京外国语大学教授

张 平
是 一 位 有
多重经历、

多重身份的作家。身份的不断叠
加，对一位小说家而言，究竟意味
着什么，我们不能简单做出结
论。利用得好，一切都是最好的
安排；利用得不好，会对创作形成
消解甚至抵牾。在文学创作上，
张平已然获得足够多与足够分量
的荣誉，但对他这样一位具有多
重色彩的作家而言，要在文学界
确立位置，还需要对其作品有足
够多与足够深入的阐释。

最近几年来，张平集中推出
了三部长篇新作，他不是以言辞、
不是以访谈，而是以长篇作品强
势回归。他的最新一部长篇小说
《换届》出版，再次证明了他在创
作依然保持着旺盛的状态。

在我看来，《换届》有这样一
些特点。

一是小说保持着正面进攻的
姿态。所写的省情、市情，所写

的人情世故，所设计的矛盾冲突
以及互相之间的纠缠，都是正面
主题故事，而不是其他故事的“背
景板”。

二是贯穿始终的革命加爱情
故事。杨鹏和夏雨菲的爱情，他
们之间剪不断理还乱的关系，成
了小说第二条重要的故事线索。
同时从小说意义上讲，从人物的
情感世界和人物命运的角度讲，
又是并驾齐驱的主线，甚至是更
吸引读者关注的线索。这条线索
和小说正面主题相互纠缠，互动
互应，是小说重要的看点。

三是小说保持着依然不落的
激情，保持着对正义感的全力追
求，保持着对社会、家国前途的关
注，以及对具体个人命运的关切。

四是小说对社会发展进程中
的复杂性、复杂性里所应坚持的
主流价值都有充分表现。

就此而言，《换届》不仅是张
平个人创作上的新收获，从创作
学角度，也有很多启示值得分析。

年少时读
书，特别热衷于

寻找某个简单的
结论，觉得一本书

的价值就在于能够“千
头万绪，归结为一句话”，找到代
表结论的那句话，就觉得已经掌
握了这本书的精华，算是读过
了。书读多了，自己也写书教书，
渐渐意识到，这是一种要不得的
肤浅读书习惯，带着中学时代“总
结中心思想”“找关键结论”的应
试惯性。真正的读书，需要戒除
那种“找简单结论”的简化诱惑，
而是要读到复杂性。深刻的读书
过程，应该总能在掩卷之余在脑
海里盘旋这两句话：这事儿没那
么简单。那么，问题又来了！

所谓认知肤浅，就是对世界的

了解冻结于某个简化的结论。所
以，苏姗·桑塔格说，一切真正的理
解，起源于我们不接受这个世界表
面所表现出的东西。读一本书，如
果读到的仅是某个简单的结论，说
明我们对一个问题的认知仍停留
于薄和浅的“表层”，没有对“已知
的已知”形成某种冲撞、侵犯、挑
战，它只是既有认知区中某种“熟
悉而愉快的确证”“未增加新知的
浅阅读”，没有在冲撞已知上飞跃
到“未知的未知”。很多时候我们
貌似读书和思考了，实际上只不过
是重新整理了一下既有的偏见、狭
隘，强化了一种闭环中的偏执。这
个过程并没有真正地“思想”——
思想是什么？思想就是一个越过
简单结论的过程，抵制某种未经思
考、未经论证之结论的思维行动，

对任何现成给予的东西说“不”。
好书能让头脑变得复杂起

来，不会在人群中被简单口号所
操纵。将问题置于某种“冲突的
语境”中去思考，才能看到问题的
复杂性，问题真不是那么简单。
复杂是什么？就是跳出粗糙而简
单的是非，看到事物内在的多元、
矛盾、幽暗、张力、褶皱、弯曲和肌
理，原先你可能只知道“要么死、
要么活”，却想不到还存在着“我
爱生活，却不想活下去”的复杂生
存困境（比如抑郁与安乐死）；原
先你只知道悲伤和流泪，却看不
到这世上有很多“不能流泪的悲
伤”。这就是复杂，它有着比你的
想象更多的可能性，它在打破你
的惯常认知和直觉判断中，提高
着你的观念水位和认知半径。

羊城晚报：您以前说过书
写会让您自身得到疗愈？

张欣：书写对我来说已经
成为一种生活方式。《索爱》的
剧本创作就是一个例子，有时
候你碰到一件事，你想知道这
件事的走向是什么，这是一方
面；通过这件事情，你想发声，
你想表达你的想法，这是另一
方面。我们对于家庭的塑造后
来变得很常规化，总是觉得一
个家庭后来都会分解，各走各
的路，这种做法不对。

所以我认为文学创作的高
度不在于从社会学或人类学的
角度出发，而在于写一件事时，
这件事是否触动了你，让你想
要传达些什么。一定要有触及
人性的东西。我们老说有些港
台文学塑造的人物形象，流露
出赤裸裸的对金钱的热爱，但
这就是最接近人性的，所以作
品就好看。当然，有的人也有
神性的一面。不论如何，关键
是一定要打动你。所以不能从

一个模式出发，非要拔高某个
人物，这种写作就很难治愈自
己。而是从普通人的想法和高
度出发，让人物最后与自己和
解，就会有治愈的效果。

羊城晚报：您以后会更加
关注这种书写方向吗？

张欣：我认为文学肯定要
越来越关心我们的精神健康、
精神世界。都市文学不是一张
包装纸，阅读好的都市文学，即
使你什么都没得到，也温暖了
你的心。我写《索爱》也提到了
一个观点，即情感是苍茫人生
中的一盏灯。

羊城晚报：正因如此，您近
些年作品从揭露冷酷、批判阴
暗 面 逐 渐 回 归 到 关 注 人 性 温
暖？

张欣：这是一个过程。作
家写到一定程度后就会转变观
点，最初认为揭露阴暗更深刻，
认为玫瑰色理想主义的东西很
矫情，后来回归到关注人们的
困境，连接人们的情感。

都市文学不是一张包装纸
写作不能靠“二手生活”

张
欣

文/羊城晚报记者 陈晓楠 孙磊

日前，广州话剧艺术中心开年大戏《索爱》上演，这是作家张欣
首次跨界编剧，将自己的电影文学剧本搬上舞台。这部作品是张
欣对文学的全新探索，聚焦原生家庭创伤，为观众提供一个全新的
视角，审视当代都市人的情感生活与精神世界。

张欣是一位与中国当代都市同步成长的作家，被誉为“最早找
到文学上当今城市感觉的人之一”。她的作品多反映南方沿海城
市白领女性的生活，以独特的价值观和对人性的深刻洞察力，获得
读者的广泛认可。张欣的散文集《泡沫集》展示了她对人心和人性
的深入关注，而长篇小说《不在梅边在柳边》和《终极底牌》则出色
地描绘了繁华都市中人性的沧桑和考验。

在《索爱》这部原创情感心理话剧中，张欣将自己对城市生活
的深刻理解和观念转化为戏剧语言，让都市中凝聚的情感点亮成
一盏灯。她说，都市文学不写猎奇，也不再遵循过去的套路写人们
对物质的你争我夺，而是写能够触及灵魂深处的东西。

近日，张欣接受羊城晚报记者专访——

羊城晚报：为何选择跨界创
作话剧《索爱》？

张欣：我曾经在部队文工团
工作过，对戏剧并不陌生。因此
有合适的题材，写一部话剧很正
常，没有特殊之处。

羊城晚报：为什么题材聚焦
原生家庭的创伤？

张欣：关于选材，我以往主要
写现实主义。我们一直在说文学
反映现实，但是具体做起来，每个
作家的关注点都不同。这次创
作，我书写一个缺失爱的家庭，写
每个人在寻找爱的过程中的成
长。我会更主动地关注普通人身
上的情感，而对宏大叙事比较警
惕。如果都是宏大的叙事，细微
的东西就会流失掉。我认为记录
这些很具体的个人遭际和情感的
心路历程非常有意义。

羊城晚报：在处理现实题材
的细微之处时，您怎么把握虚构
和非虚构？

张欣：看这个题材适合什么，
就用什么办法去写。但因为我是
小说家，所以我偏向虚构。近几
年非虚构非常盛行，它更接近生

活的真实，大家也非常需要真
实。但我认为虚构和非虚构是一
体两面，虚构非常考验作家。如
今越来越多的人从事写作，包括
投身网络文学，看起来这条路好
走，但我认为是越来越难了。

羊城晚报：为什么觉得写作
这条路越来越难？

张欣：因为没有人关注你说
什么。每个人都想说，都不想当
听众，所以变成所有人都在说。
但真正引起我们深思，以及特别
触动我们的作品还是比较少。

小说创作并不是越写就越
熟、越熟就越不吃力。创作永远
都是归零的，你写完一部就不能
再复制。如果只是搭个架子，一
直灌水，这样的作家会逐渐精神
萎缩，也并非真正的创作者应有
的行为。

我有时会觉得越写越不知道
该怎么写，或者经常被这些问题
所困扰，但仍然要不断克服并将
好的内容呈现出来。小说最重要
的是呈现能力，每一个对自己有
要求的作家都在思考如何突破自
己，如何把内容呈现得更精准。

羊城晚报：您最近关注的写
作题材发生变化了吗？

张欣：我还是比较关注都市
生活。前段时间的小说写民国时
期的广州，也一样是城市书写，在
《花城》杂志发表，书还没出版。
我认为作家需要展开一个自己能
写的范畴，并且持续发力。

写都市小说，广州可以借鉴
的东西并不多，不像北京、上
海。要挖掘我们这边的地域风
貌和人的潜质，实际上还是蛮难
的。我是江苏人，从小来到广
州，在这生活了很多年，但与地
道的广州人相比，认知上还是隔
着一层。因此，我也是用外地人
的眼光看待现在和过去的生活，
也要慢慢了解、接近这个城市和
这里人的特质。

羊城晚报：更多是以旁观者
的视角来书写广州？

张欣：在广州生活，和你真正
动笔创作关乎广州的小说，两种
感觉不一样。你越是认为你离这
个城市很近，和这里的人特别熟

悉，你越写不出来。因为你没有
更深入地往前走一步。我在三四
十岁时，很想写一个关于广州的
故事，但我写不出来，我找不到人
物身上的魂。然而，过去留下的
北京、上海的作品是很容易看到

“魂”的。虽然张爱玲也写过香
港，但她的上海戏仍然很丰富。

同样是写城市，你需要找到
个性和骨子里的气质。我用了
很长时间都找不着，我们对广州
的描述太外化了，总是永庆坊、
人字拖、美食等，这些因素本身
并非文学，文学必须见“人”。我
们并非不能写醒狮、龙舟，但如
果里面没有人，很难让读者了解
这个活生生的社会和里面的人
到底是怎么回事，会找不到“入
魂”的感觉。

很多作家也在探索，写出来
的人物非常有气息。但也有很
多写作没有给广大读者留下印
象。这仍然是一个如何呈现的
问题。当然，无论是我这样的老
作家还是年轻作家，大家都在努

力寻找突破瓶颈的机会。我们
不一定硬要写出广州的《繁花》，
它是一种地域文化特有的，你不
可能去走别人走过的路；但我们
可以努力找出广州本土的东
西。作家不能有二手生活，必须
自己查资料，自己去想，这个城
市让你印象最深的人物是什
么？他们身上的魂到底是什
么？要自己找到才行。

羊城晚报：这要求作家“田
野调查”的功夫够硬？

张欣：是的，但思考更为重
要。作家需要反复思考你要表
达什么，是什么支撑这个人物这
样走过来的，为什么会感动你？
现在根本不缺故事，今天听到一
个好故事，我这样的老作家不可
能直接写出去，不然呈现的东西
会比较表面。驾轻就熟的东西
写多了就容易有套路。真正的
作家要避开热闹，避开热门写
作。表面看似热闹的事情，实际
上它有更深刻的原因，你需要写
出读者内心深处的疼痛。

羊城晚报：城市化的进程
伴随阵痛，如今有不少社会学、
人类学学者也在关注都市生活
中或宏观或微观的问题，同样
关照个体的境况。在创作过程
中，您会以社会学或人类学的
眼光对都市生活进行观察、对
话、思考、书写吗？

张欣：你说的偏重学者型
作家。我应该想不了那么深
远，因为我还是侧重文学的角
度。我们对写作的理解应该更
加下沉，而不能总是上升。“下
沉”非常重要：我们了解多少人
的艰辛故事和喜怒哀乐？了解
一个打工人每天如何生活、如
何解决三餐问题？他最后要回
家乡吗？文学应该更加下沉。

有时候过于注重意义反而
会出现偏差。但也不是像照相
机一样，完全照搬生活的样子，
这也不是文学。所以，我认为
都市写作的难度也在于此。

羊城晚报：“下沉”是指关
注到人内心深处、灵魂深处的
东西吗？

张欣：正如我之前所说，生
活中有许多假象，有时每个人
所呈现的与实际的东西存在差

距。互联网提供了很多便捷，
但是存在一个问题，即人与人
之间存在隔膜。我随便碰到一
个人都说自己“社恐”。后来我
发现这几乎变成了都市生活普
遍讨论的问题，此外还包括对
恋爱、成功、贫穷、孤独、焦虑等
的讨论。那么这些讨论背后的
痛点是什么？我认为我们在这
个时代必须透过现象看到本
质。你必须要相信有“沉默的
大多数”，但他们一定相信真情
和真诚的力量。

以前我们可能更多关注一
个人是不是成功，或者关注没
吃没喝没地方住、饥寒交迫的
人。现在更要关注“精神上的
黑死病”，关注时代的大虚无、
大空洞。现在很难找到一个没
有任何焦虑的人，很多人都觉
得无力。这些问题非常现实，
因此我认为都市文学任重道
远。都市文学不是写猎奇的东
西，也不是像过去的套路一样
写人们对物质的你争我夺，而
是写能够触及我们灵魂深处的
东西。这需要作品能够抚慰人
心，如果连痛点也找不到，就别
提心灵的抚慰。

一直“灌水”的作家精神会逐渐萎缩
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